

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### EL MAL ENDÉMICO

Los casos enormes de Pastrana, de Quero, de Estrada, así como las insolencias de requetés y periódicos reaccionarios, han hecho pensar a algunos que había alguna trama, alguna conspiración, algún plan tenebroso que agita la charca clerical y amenaza trastornar la nación.

No creemos que haya fundamento para tales sospechas.

Lo que ahora está ocurriendo no es sino manifestaciones de un mal endémico que España padece, como le han padecido otros muchos países, entre ellos nuestro vecino Portugal.

Este, por fortuna para él, se ha hecho una cura radical y eficazísima. Ya nos llegará también a nosotros nuestra hora buena.

El mayor o menor ruido que hace el clericalismo en España estriba en el mayor o menor silencio que la democracia observa, en la mayor o menor actividad que la democracia desplega.

La fuerza del clericalismo es ficticia. Lo es, en primer término, porque no es ya un valor ideológico que tenga curso legítimo en el mercado del pensamiento. No es un valor que responda a necesidades históricas, a necesidades sociales. Ha sido desbancado victoriosamente por otros valores nuevos que llenan más noble y más ampliamente las necesidades de los pueblos modernos en todos los órdenes.

Y al decir clericalismo, entiéndase, en general, procedimientos de la gente que de la religión ha hecho una profesión, un partido o un ideal social.

Esa gente no puede luchar en el terreno de la democracia, porque en ese terreno la verdad toma parte muy activa en la contienda, y es adversario harto fuerte la verdad para que no le teman y busquen el medio de anularla. Por eso defienden regímenes autocráticos, en los que domina una persona o una sola oligarquía de personas, que hagan de su voluntad la ley, y, en consecuencia, sea así ley la mentira, y la verdad quede convertida en delito nefando, castigado con el fuego eterno por los tribunales de ultratumba, y con la horca o el fusilamiento por los de esta vida, dolosable y pasajera...

Sin embargo, el mundo es hoy democrático. A pesar de todo lo que vemos, de los horrores de la guerra, del alboroto de los imperialistas, el mundo es democrático, porque no puede ser otra cosa. Aunque la sociedad se negara a sí misma, no dejaría por ello de ser lo que es. Un hombre maduro no sería un niño porque se vistiera de corto y se tocara con una chichonera. Sería simplemente un hombre en ridículo. La sociedad no es ya religiosa, ni imperialista, ni autocrática. Ha pasado triunfalmente esas edades infantiles. Está madura ya para las grandes empresas rectoras, y nada habrá, fuerza ninguna existe, que haga retroceder el curso de la existencia en los hombres ni en los pueblos.

Todo democrata tiene esa fe, vive en esa fe, que no es ciega, sino vidente, puesto que es la ciencia y es la crítica histórica lo que la sirve de fundamento.

Virtualmente, pues, el clericalismo está muerto. Tiene, acaso—y vamos a referirnos a España que, a pesar de todas las vicisitudes espirituales por que atraviesa, es una parte homogénea de todo el conjunto social, y sujeta está a todos los fenómenos que a ese conjunto afectan—, fuerzas materiales poderosas; los grandes capitalistas, las clases gobernantes, las testas coronadas... Muy poco más.

Eso no es todo. Les falta lo más esencial: les falta el alma de la masa. El alma de la masa, pese a todos los espejismos que puedan falsearla a los ojos de los observadores superficiales, pertenece a los tiempos en que vive.

En el alma de la masa está el germen inextinguible, creciente, del Socialismo. Esta es la realidad, y no otra.

Y comprendemos en esa masa, véase a donde llega nuestro optimismo, hasta a esa inmensa parte de la clase media que practica, que no se preocupa de pensar, que vive del favor, de la recomendación, del empleo inútil, etc. Y tenemos una razón poderosa para no considerarla como elemento temible: que si obra en la forma que lo hace, para vivir, es por abulia, y, principalmente, por cobardía. En cuanto llegara el momento de la lucha abierta, en que hubiera que arriesgarlo todo, los que habían sido cobardes para oponerse contra la fuerza ilegítima e injusta de la reacción y lo tiránico, habrían de transformarse en valientes para oponerse contra la fuerza rebelde, legítima y justa, de los que iban a luchar por las reivindicaciones sociales.

No temamos demasiado el peligro reaccionario, hasta el punto de sentirnos pequeños ante él, de amilanarnos. Es un cadáver que nos apesstará, pero no nos anulará. No nos matará. ¿Para qué? Lo que mata es para vivir. ¿Para qué? Lo que mata es para vivir. La reacción a la Democracia, si no tiene vida propia para vivir sola?

La reacción es un mal endémico en España, que debemos combatir constantemente con tónicos del organismo nacional, que son los que, a la larga, destruirán el mal.

Hagamos democracia en todas partes, vivamos siempre en democracias—nosotros, particularmente, diremos: hagamos socialismo, vivamos en socialistas—, y despleguemos así nuestro más eficaz y racional plan curativo.

### MOSAICO

El presidente del Consejo está en Santander.

El ministro de Marina, en la misma capital.

El de Estado, en San Sebastián.

El de Hacienda, caciquea en Pontevedra.

El de Fomento, veranea en la Moncloa.

El Gobierno no puede abrir el Parlamento por hallarse entregado a una pesada y trabajosa labor, que el país conocerá en su día.

El gobernador y el alcalde, según anunciaron en sendas notas oficiales, habían logrado ponerse de acuerdo en los medios que habían de emplear para impedir el robo en el peso del pan.

Dilucidado ya tan arduo problema, el gobernador y el alcalde han salido de Madrid, dejando en libertad a los panaderos para que roben al pueblo.

¡Vamos! Se han dado el placer de saber lo que deberían hacer, para conocer exactamente en qué medida faltan a su deber.

En el campo maurista reina gran agitación.

¡Ahí es nada lo que sucede!

Se trata, nada menos, de que Santos Ecay, el imponderable Santos Ecay, disiente de Maura.

Este no quiere perturbar el veraneo regio con reuniones disonantes de la placidez canicular.

Santos Ecay, convertido en hombre fiero, que no se resigna a este papel sedentario.

¿Quién vencerá a quién?

Es difícil adelantarlo, porque los valores están muy equilibrados.

Si alguna superioridad hay, es en Santos Ecay.

Romanones, que estaba en San Sebastián, vino a Madrid, con un humor de mil cojos, de paso para Sigüenza.

Cuentan los maldicientes que Romanones sufrió allá, en la capital donostiarra, más de un soberano soñón, y que se vió amenazado de verse anulado por García Prieto.

Tras del desprecio, el ridículo. Y Romanones marchó a Sigüenza, donde apura su malhumor matando perdices, que coloca muy bien en el comercio de aves de Madrid.

¡En Romanones, todo termina en que hace negocios!

### Las dos corrientes socialistas DE ALEMANIA

Siguen acentuándose cada vez con más precisión las distintas tendencias en la Social Democracia alemana.

Estos extractos e impresiones de lo últimamente escrito en aquel país darán alguna idea del grado de desarrollo que una y otra van adquiriendo.

Una moción, aceptada por los hombres de confianza del partido en Hannover, dice que «el voto de los créditos de guerra por el grupo parlamentario era una necesidad, en interés del pueblo alemán entero, del que forman una gran parte los obreros organizados en el movimiento sindical moderno». Añade que los manejos del ciudadano Haase deben ser desaprobados, así como todos los esfuerzos tendientes a producir un cambio en el Partido.

En Ottensen (Sleswig Holstein), los hombres de confianza de 23 Secciones locales acordaron por 2.300 votos contra dos una moción en que se aprobaba la actitud del Comité director del partido y de la mayoría del grupo parlamentario. Condenan los esfuerzos de los que quieren destruir la unidad del partido, y sobre todo, la actitud de Haase.

En Francfort-sur-le-Mein, el Comité director de la Sección ha adoptado asimismo una orden del día muy violenta contra Haase y la minoría que le sigue.

En cambio, una reunión de los Comités directivos de las Secciones socialistas del bajo Rin ha acordado, por unanimidad, excepto un voto, la decisión siguiente:

«La reunión considera por completo fuera de lugar la decisión del Parteiausschuss contra la actitud del camarada Haase, actitud que aprueba enteramente y recomienda a los miembros del Partido como línea de conducta.»

El Comité director de la circunscripción de Höchst-Homburg-Usingen, en una moción aprobada recientemente, empieza condenando las aspiraciones que tengan por fin la destrucción de la unidad del Partido. Pero no ve nada que signifique separatismo ni acción contraria a los estatutos en la petición de muchos hombres de confianza del Partido, cuyo derecho reconoce. Condena la opinión de la mayoría al esigmatizar a quien no esté de acuerdo con ella, tales como Haase, Kolb y otros camaradas.

Los funcionarios de la Sección socialista del 4.º distrito de Berlín han tenido una conferencia, en la que han declarado haber visto con satisfacción el artículo de Haase, Bernstein y Kautsky, con el que están de completo acuerdo. Se deplora la decisión del Parteiausschuss contra aquellos, y se espera que la política preconizada en el artículo sea seguida por el Comité director del Partido y por el grupo parlamentario.

A pesar de la campaña mayoritaria del periódico *Volkzeitung*, en Dresde, en una conferencia a la que han asistido 170 delegados de seis distritos electorales, se ha aprobado la actitud de la minoría, por 100 votos contra 70.

El Dr. Granauer fue a Leipzig a defender la política mayoritaria para hacer el éxito obtenido recientemente por Haase en la misma capital.

Durante el discurso del diputado por Dresde, el redactor jefe de la *Leipziger Volkzeitung*, compañero Block, pidió que el Grupo del Reichstag no votase, el 10 de agosto, los nuevos créditos de guerra, oyendo una ovación formidable al formular esta petición al Dr. Granauer.

En Stuttgart es donde primero se ha establecido ya, oficialmente, la división del Partido. Los diputados al Landtag Westmeyer, jefe de la oposición en Stuttgart, Engelhardt y Hotschke, han decidido salirse del Grupo y constituir un grupo socialista disidente.

Por último, la reciente conferencia de los Comités directivos de Sindicatos alemanes tomó el acuerdo de fundar un «periódico sindical para las mujeres». Esta decisión reviste una excepcional importancia, pues significa un ataque directo a nuestra animosa compañera Clara Zetkin, que dirige la *Gleichheit* con un espíritu declaradamente opositorista.

¡Proletario! No frecuentes la taberna. En ella pierdes la salud, adquieres malos hábitos, estás expuesto a convertirte en criminal, y gastas, además, lo que en tu casa es indispensable para sagradas atenciones.

### El homenaje de Francia a Jaurés

El 1.º de agosto fué dedicado por los socialistas franceses al aniversario de la muerte de Jaurés.

En París, millares de militantes socialistas y sindicalistas, diputados o delegados de las organizaciones políticas y de grupos obreros, administradores y redactores de *L'Humanité*, cuantos en la acción obrera o el movimiento cooperativo, han sido sostenidos, ilustrados y animados por Jaurés, desfilaron por la Ville de la Tour, desde las nueve de la mañana a la una de la tarde, ante el busto en bronce del gran socialista, y depositaron coronas y «bouquets de flores en cantidad incalculable.

El homenaje, al que asistieron, representando oficialmente al Gobierno, el presidente del Consejo, M. Viviani, y el de la Cámara popular, M. Doumergue, fué de una sobriedad y de una sencillez emocionantes.

Ante el bronce conmemorativo pasaron, inclinados y mudos, sin poder contener la emoción, Sembat, Albert Thomas, Renaudel, Compère-Morel, Dubreuilh, Ronanet, Montet, Gaston Levy, escritores, artistas, filósofos, toda una inmensa muchedumbre silenciosa, que daba una impresión vivísima de la simpatía general, que así se manifestaba.

Algunos pequeños incidentes dieron la sensación exacta de este homenaje sentido y triste, y uno de ellos llegó a sacudir a la multitud con emoción trágica. Una mujer enlutada se acercó al bronce y, como temiendo llamar la atención, casi furtivamente, depositó en el zócalo una tarjeta con estas palabras: «A Jaurés, una madre, por su hijo, que es de la clase 16.» Y una joven llevaba una corona de laurel, como ofrenda de reconocimiento por la labor del prodigioso obrero de ayer, y como esperanza en la obra que él dejó empezada, invitando a otros a continuarla.

Por la tarde se celebró una reunión conmemorativa en el Palacio de Fiestas de la calle de San Martín. La gran sala fué sumamente pequeña para contener a la concurrencia.

Habían sido invitados los miembros del Partido y los de la Confederación General del Trabajo, y los amigos personales y compañeros intelectuales de Jaurés, hombres y mujeres, que simpatizaban con él en el curso de su carrera gloriosa.

Hablaron en este acto los camaradas Vaillant, Albert Thomas y Sembat. Montet y Renaudel leyeron numerosos extractos de la hermosa obra de Jaurés, *L'Armée Nouvelle (El Nuevo Ejército)*, y Mme. Suzanne Després recitó magistralmente una magnífica poesía de Víctor Basch.

#### El discurso de Vaillant

«Un año—dijo—ha transcurrido desde que un odioso asesino nos arrebató a Jaurés, pero puede transcurrir el tiempo y nuestra pena no disminuirá. Cada hora, cada momento, nos obliga a recordar cuán grande ha sido nuestra pérdida y nos hace sentir cuánta falta hace a la patria y a la República, que no se separaban jamás de su pensamiento y de su corazón. El deseo ardientemente ver realizada la idea de la nación armada, cuya organización hubiera asegurado la defensa y la victoria.

Si él estuviera entre nosotros, querría con nosotros la lucha hasta el fin, hasta la victoria final, sobre el imperialismo y el militarismo alemán, que nos dará la paz reconquistada y asegurará el desenvolvimiento de la República. (Aplausos.)

Todos sabemos lo que fué el amigo, el guía, el genio superior que nosotros hemos perdido, y todos sabemos también lo que hubiese sido para la patria y para la República en la crisis terrible que nosotros atravesamos.

Tenia Jaurés una cualidad predominante, que animaba todas sus otras facultades, que les daba vida y acción. Tenía la cualidad de la intrepidez moral, que hacía que cuando su portentosa inteligencia y su maravillosa intuición habían visto y comprendido una idea, un pensamiento, una verdad, necesitaba proclamarla y combatir por ella. Así no hay en su vida una palabra que no sea un acto.

Si Jaurés estuviera entre nosotros, ¡con qué pasión combatiría por la salud de esta Francia republicana, que era a sus ojos el instrumento por excelencia de la libertad humana! Hubiera sido nuestro inspirador, nuestro guía moral y nuestro sostén. Con su poderosa autoridad moral, llevada al poder, hubiera mostrado su

gran espíritu de iniciativa, de decisión y de actividad, que tantafalta nos hacen hoy. (Aplausos.)

El nos hubiera asegurado la victoria y él hubiera contribuido entre todos a salvar la patria y la República.

Si lamentamos la pérdida de Jaurés, podemos decir que su vida entera no ha sido más que una preparación incansante para el esfuerzo supremo y victorioso que hubiera hecho hoy de su parte. Por esto, su muerte será siempre deplorable, su muerte es un verdadero desastre, del que jamás podremos consolarnos. (Aplausos.)

#### El de Albert Thomas.

Entresacamos del discurso pronunciado por el actual subsecretario de Municiones, y que tantas ovaciones le valió de la asamblea los siguientes párrafos, que consideramos los más interesantes:

«Si Jaurés hubiese vivido, ¿qué hubiera hecho? Hubiera sido el primero en defender el derecho violado; hubiera ocupado el primer puesto para defender la independencia nacional, y el primero para combatir el imperialismo alemán.

Yo he pensado varias veces que él hubiese hablado el 4 de agosto; hubiera juzgado y precisado la orientación de Francia y del partido; hubiera guiado al país.

Por una fatalidad inevitable, en estas horas de tormenta, en estas horas en que los cálculos particulares no valen, en que las voluntades más fuertes pueden ser arrastradas por el torrente de los acontecimientos, el hombre que representaba las más puras tradiciones de la defensa nacional; el hombre que llevaba en sí todo el genio de la Francia republicana y socialista (Aplausos.), todo el esfuerzo de la clase obrera francesa, hubiese realizado a su alrededor, en él y por él, una unión más fuerte aún, si posible fuese, que la unión sagrada que ha realizado Francia.

Y nosotros tenemos el deber de preguntarnos si realizamos su obra. Debemos hacer públicamente nuestro examen de conciencia... Sabemos bien lo que Jaurés haría si viviese. ¿Y no es deber nuestro realizar por las voluntades reunidas de todos los miembros del partido, por nuestro esfuerzo colectivo, la obra que él hubiera de realizar si viviese aún?

Jaurés sabía qué parte habían de tener en la obra de la defensa nacional las fuerzas materiales y las fuerzas morales del país. Y a estas últimas él hubiera querido mantenerlas, exaltarlas a lo más alto, y él decía siempre que la fuerza moral debe ser sostenida por la fuerza material.

Así, él hubiera colaborado a lo que llamaba la obra de organización y de invención que exige la magnífica intensidad de la defensa nacional.»

#### El de Sembat.

La ceremonia, que había comenzado a las dos de la tarde, terminó a las cinco, poniendo fin a ella un admirable discurso del camarada Marcelo Sembat, ministro de Obras Públicas, cuyas palabras levantaron numerosos y entusiásticos aplausos.

La fiesta de hoy—dijo—no es solamente un homenaje a Jaurés; es, al mismo tiempo, un sondeo de la opinión parisiense y socialista.

... Nosotros sabemos que el deseo más ardiente de Jaurés era que, en las horas críticas, todos los franceses, todos los republicanos estuviesen unidos.

... En nombre de todos, yo expreso mi gratitud a cuantos, no perteneciendo a nuestro partido, se han asociado a este acto.

Y, en realidad, no sólo se ha asociado todo París, sino toda Francia.

Por último, se dió lectura a varias cartas, entre ellas una de Guesde expresando su sentimiento por no haber podido asistir, a causa de un ataque cardíaco que sufría.

Doumergue, Godart, Leblouis, Hadamart dieron también excusas justificadísimas y sinceras.

El acto, en fin, revistió una grandeza y una solemnidad digna del gran Jaurés.

**Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.**



Pasan los años.

Ni los monjes, ni los regulares, pueden ya subsistir en España.

Empenarse en contrariar sobre ese punto el voto de la nación, sería una cosa irrealizable.

Esto decía el dictamen que discutieron las Cortes españolas en su sesión de 13 de mayo de 1838, dictamen de la famosa ley de Mendicancia.

Han pasado los años, muchos años, unos más calamitosos que otros, y en 1915 España está en la misma situación que entonces.

Invasidos por lo que no se quiere, predominando en todos los actos de la vida civil española, por un lado, el nuncio, por otro el obispo de Sión, y en cada distrito eclesiástico y diócesis las restantes dignidades, pasan los años y no tenemos atisbo de consuelo en remediar el daño.

Los pocos hombres revolucionarios que en España quedan tienen olvidada la Historia y no quieren reparar las páginas gloriosas que llenaron las figuras prestigiosas de las izquierdas.

Andrés Ovejero, en su discurso brillante, de perfecto conocimiento de la realidad, decía el domingo en la Casa del Pueblo:

Seguramente fué preferible la época de Torquemada, con sus violencias, que la de Ignacio de Loyola, con sus hipocresías.

Yo creo que en la residencia de los jesuitas es donde se fragua la política conservadora que impera.

Gran razón la del catedrático amigo, y gran sinrazón la de unas Cortes que todos los años votan un presupuesto de considerables millones para culto y clero cuando el país no puede vivir por exceso de cargas.

El clero secular y los monjes no necesitan de esos millones para la vida de sus religiosos; poseen cantidad suficiente para poder vivir. Pero como a nadie le amarga un dulce, reciben muy a gusto la consignación del Estado.

Combatir al clericalismo no es desear que sus representantes sean maltratados, ni que corra la sangre por luchas de religión; es querer razonar y que cada cosa quede en su punto racional.

Sobre la estatua de Mendicancia se ponen, al finalizar julio, todos los años, unas coronas y se leen unos versos. Hay que terminar con tanta poesía y vivir la realidad.

Esperemos que la conciencia ciudadana adquiere fuerza para que, en fecha no lejana, se pueda ofrendar ante el bronce que perpetúa a Mendicancia la ligera prosa de otro dictamen que ratifique su obra nacional.

Francisco JOSE

LA GUERRA

En el frente occidental.

Ha disminuido la actividad de la artillería, excepto en el sector belga de Steenstraat-Hetsas, en el Artois y entre el Somme y el Oise.

Varios ataques de los alemanes en la Argonne han sido rechazados.

Y en la Alsacia se han librado varios combates favorables a los franceses.

Italianos y austriacos.

El parte de Viena afirma que han sido rechazados varios ataques de los italianos en diversos puntos del frente.

Y el comunicado de Roma dice así: «En el curso transcurrido en calma la noche del 3 de julio. Al amanecer, los italianos cañonearon en la región de Marcottini algunas columnas de infantería enemiga que estaban en marcha en la carretera de Doberdo.»

El ala derecha y centro de las tropas italianas emprendieron de nuevo el avance, consiguiendo algunos lentos progresos. El ala derecha se limitó a mantenerse en las posiciones anteriormente conquistadas.

Los austriacos intentaron, infructuosamente, recobrar el terreno conquistado por los italianos sobre el Monte Seibus. Sus ataques fueron rechazados con grandes pérdidas.»

Informes de Prensa insisten en que la batalla sobre todo el frente del Isonzo ha entrado en un momento decisivo, y que las formidables posiciones fortificadas de los austriacos han sido demolidas casi todas, no quedando ya a aquéllos más que las defensas provisionales.

Rusos, alemanes y austriacos.

El último parte oficial de Petrogrado comunica que en la Curlandia los rusos se han replegado al este de Ripiore-Olái, a unos 20 kilómetros de Riga.

En el frente del Narew se han librado encarnizados combates, en que los alemanes han sufrido pérdidas enormes a costa de otras muy considerables de los rusos, pero muy inferiores a aquéllas.

Los alemanes que atravesaron el Vistula han avanzado hacia el este.

Entre el Vistula y el Bug, los rusos han rechazado a los austriacos al norte de Lublin.

En la línea del Bug, del Ziota Lipa y del Dniester no ha ocurrido cambio alguno.

Un despacho de Londres dice que los rusos defienden palmo a palmo el terreno, causando pérdidas tremendas al enemigo y da noticias ciertas de la derrota de los alemanes en el Narew, donde ha tenido lugar la batalla más violenta.

Añade el despacho que en el sector Pissa Skva fué lanzado contra los rusos un ejército completo de los alemanes, que fué totalmente derrotado.

Otros fracasos obligaron a Hindenburg a cambiar la dirección de sus ataques, y ahora hace grandes esfuerzos entre el Narew y el Orz para avanzar en dirección nordeste, por detrás de Ostrolenka.

Durante tres días grandes masas de infantería han sido lanzadas contra las trincheras rusas; después de sufrir pérdidas enormes, sólo han logrado avanzar unos dos kilómetros.

Noticias varias.

Nuestra camarada Clara Zetkin, que, como es sabido, forma parte del grupo socialista disidente que se ha manifestado contra la guerra, ha sido detenida en Stuttgart, sin que se sepa por qué motivos.

De Londres afirman que un jefe del ejército italiano ha llegado al cuartel general aliado en la península de Gallipoli para concertar la participación de las fuerzas italianas de mar y tierra en las operaciones de los Dardanelos.

Dicen de Amsterdam que las nuevas listas de las bajas prusianas arrojan la cifra de 24.804 muertos, heridos o desaparecidos.

Las bajas totales hasta el 31 de julio ascienden a 1.641.569, sin contar las que han sufrido bávaros, wutenburgueses, etcétera, que ascienden seguramente a otro tanto.

En Austria y en Alemania comienza a preocupar hondamente la actitud de Rumania.

Considérase como cierto en los Centros oficiales que Rumania intervendrá oportunamente en la campaña a favor de los aliados.

Noticias de Atenas niegan la inteligencia turco-bulgara de que habló la Prensa hace días.

El ministro de Bulgaria en Atenas no considera la noticia como seria, añadiendo que su país no comprometerá por tan poca cosa su determinación futura. Más bien es de creer que Bulgaria haya decidido exigir la cesión del ferrocarril de Dedeagath, dispuesta a tomarlo por la fuerza, pero en manera alguna como precio de una inteligencia entre Turquía y Bulgaria.

MAR RUECOS

La telegrafía sin hilos.

Tánger. — Con motivo de haberse instalado en la torre de la Legación española una estación de telegrafía sin hilos, la Administración de Telégrafos jerifiana se ha inquietado y puso el hecho en conocimiento de la Residencia general de Rabat, llamando la atención sobre la transcendencia de la decisión de España, que parece hallarse en contradicción con recientes acuerdos.

Según noticias, la Residencia ha contestado reconociendo el derecho de extraterritorialidad de España para hacer uso de la telegrafía sin hilos para el servicio oficial.

En el caso de que la estación se utilizara para el público, el Gobierno marroquí podría entablar la oportuna reclamación. Armero detenido. ¿Algo del contrabando?

Alaga. — Cumpliendo órdenes telegráficas del comandante general de Melilla, la policía detuvo esta tarde a Miguel Fernández, dueño de la armería establecida cerca de la Marina.

El detenido quedó incomunicado inmediatamente, y esta noche será trasladado a Melilla.

La detención es muy comentada.

Incompatibilidad

Una Comisión de aspirantes a ingreso en el Cuerpo de Prisiones nos manifiesta que dos vocales de los nombrados para juzgar los ejercicios están unidos con lazos de parentesco con algunos aspirantes que tienen solicitado el ingreso en el mismo, dándose un caso de incompatibilidad que anula moralmente su intervención como jueces.

Trasladamos la queja al director general de Prisiones, para que, si fuere cierto, adopte la resolución que es de justicia.

Por "El Socialista,"

Table with 2 columns: Suma anterior, Madrid, Suma total hasta hoy. Lists various items and their values.

SALUDO

Poesía leída en la velada celebrada para conmemorar el V aniversario de la Juventud Socialista de Almansa.

¡Salud, los luchadores de la ideal! ¡Salve a los paladines del deber!, que acaso ingente y rutilante albea el sol de un optimista amanecer.

¡Vengan los juveniles luchadores, los púgiles, audaces y valientes, los bravos, musculosos gladiadores, vengan a pelear, altas las frentes!

No sedis perezosos y pequeños; debéis luchar por la emancipación; sois hombres, y para épicas empeños llevad dentro del pecho un corazón.

Los hombres abnegados y altruistas deben prestar sus brazos y sus vidas a las bellas ideas socialistas, que desharán las guerras homicidas.

¡Surjan los abnegados combatientes!, que con su esfuerzo rudo y continuado forjen, recios, sublimes, prepotentes, el magnífico mundo imaginado.

Y a vosotros, obreros que lucháis, un saludo sencillo del poeta, que os trenzará un elogio si marcháis raudos y decididos a la meta.

No sedis perezosos y pequeños; debéis morir por la emancipación; sois hombres, y para épicas empeños llevad dentro del pecho un corazón.

César R. GONZALEZ

Partido Socialista.

Acuerdos de una Agrupación.

Langreo. — La Agrupación Socialista de Langreo acordó hacer públicas en el órgano del Partido las siguientes resoluciones adoptadas en su última asamblea:

No comprar ni leer el diario gijónés El Noroeste, comunicándose así a las diferentes Sociedades locales del valle, y extender esto hasta a aquellas entidades gustosas en ello, por la insidiosa campaña emprendida por ese diario a consecuencia de los sucesos de junio.

Renuncia del cargo de corresponsal de dicho periódico durante la situación presente, según acuerdo tomado.

Adherirse al boicot declarado a la panadería «La Palma», y mantenerle en tanto los dueños de ella, melquiadistas, insistan en su actitud y no retiren las palabras injuriosas vertidas contra los socialistas. — C.

Nuevo Comité.

Las Carreras. — La Agrupación Socialista de esta localidad ha renovado el Comité, el cual quedará constituido en la siguiente forma:

Presidente, Gabriel Pérez; vicepresidente, Víctor Pérez; secretario, Antonio Fernández; vicesecretario, Lorenzo López; tesorero-contador, Adolfo Obregón; y vocales, Pedro Sáez y Pedro Garrido.

VIDA OBRERA

Para la construcción de un Centro Obrero.

La Invernal (Asturias). — La Sección del Sindicato Minero Asturiano de La Invernal ha tenido que desalojar el local que hasta la fecha servía de Centro Obrero, por haber decidido ir a vivir a él el propietario del edificio.

En vista de esto, se ha proyectado la construcción de un edificio propio, donde el movimiento obrero de La Invernal tengan su domicilio y pueda desarrollarse libremente, sin la preocupación por las trabas e inconvenientes que los propietarios ponen a las Sociedades.

Se ha llegado hasta el extremo de haber propietarios que prohíben a los asociados, a quienes cobran rigurosamente la renta, que se hablara en sus casas contra el cura, contra el alcalde, etcétera, como si en el contrato de alquiler entrara también la caución de la conciencia.

La Sociedad Minera de La Invernal rifará 25 pesetas para ayuda de los gastos que la construcción del nuevo Centro requiere, y ha abierto una suscripción entre todos los obreros y Sociedades de Asturias, que espera ver pronto subir.

Desde estas columnas hace un llamamiento a todos los que amen el desenvolvimiento de la organización obrera para que cooperen a su iniciativa, que es de absoluta necesidad para ellos. — A. Fernández.

Tres compañeros procesados.

Gijón. — Cuando menos nos acordábamos de los hechos acaecidos con motivo de la huelga general declarada el día 4 de septiembre próximo pasado, para protestar contra la subida en los precios del pan y demás artículos de primera necesidad, pasan un oficio dándonos a conocer que, por aquellos hechos hechos, están procesados los compañeros Angel Martínez, Tomás Amutio y Wenceslao Carrillo. Suponemos, y es de suponer, que a nuestros compañeros no les pasará absolutamente nada, porque no hay fundamento para ello, concretándose sólo a las molestias que puedan, por este motivo, ocasionárseles; pero... se nos ocurre una pregunta: ¿han corrido la misma suerte los que asaltaron el Centro Obrero, revolver en mano, deshaciendo a sablazos todo el decorado que la Sección Artística posea? Es probable que así no sea, como tampoco el señor gobernador civil de la

provincia abonó los desperfectos ocasionados por los héroes de esa fecha, los guardias de seguridad (¿?), a pesar de haber pedido una nota de ellos para abonar lo que fuere.

Nuestros compañeros están absolutamente conformes, porque, de obfús en justicia, no habrá más que las molestias consiguientes, y si sucede lo contrario, no han de extrañarse de que se sume una injusticia más a las muchas que a diario se cometen por los que rigen los destinos del régimen que padecemos. — Llorcari.

LA POLITICA

El ministro de la Gobernación confirió esta mañana telefónicamente con el jefe de Marina, quien le dió cuenta de la llegada de Dato a Santander.

— Sánchez Guerra rectificó lo dicho en una información periodística acerca de la existencia de una estación radiotelegráfica en la azotea del edificio del telegrafista Sr. Balsera. De una información practicada resulta que no es cierto.

— Pese a las explicaciones oficiales, el viaje de Dato a Santander, a los tres días de haber marchado de Madrid el jefe del Estado y al siguiente de haberse afirmado que el presidente no se movería de Madrid, sigue preocupando a la gente política.

Los comentarios suscitados por la excursión presidencial son muchos.

Se atribuye el viaje: a discrepancias surgidas en el Gabinete, ayer más puestas de relieve; a cuestiones de orden internacional, a cuestiones interiores, íntimamente relacionadas con la gestión de algunos ministros; a asuntos militares, etcétera, etc.

El ministro de la Gobernación manifestó anoche que el viaje del presidente del Consejo no obedecía a ningún motivo político, y que cuantos rumores se propalaban eran en absoluto producto del capricho.

«Los viajes que no se hacen con buen fin — añadió — son de ida y vuelta.»

Pero a nadie han convencido estas explicaciones, sencillamente porque no explican nada.

— El incidente surgido entre el capitán general de Galicia y el alcalde de Santiago ha sido resuelto de momento con el envío del primero al segundo de un expediente telegráfico, en el que le da toda clase de satisfacciones.

El alcalde, por su parte, ha telegrafiado al ministro de la Gobernación, confesándose satisfecho, y agradeciendo al Gobierno la solución dada al asunto.

Dentro de unos días tendrá la derivación natural este incidente, en el sentido que ayer anunciamos, y que no negó el ministro de la Guerra.

— Ha sido nombrado vocal de la Junta de Aranceles y Valoraciones D. Torcuato Luca de Tena.

Nuestra propaganda.

Zamora. — En el Centro Obrero de esta localidad se celebró un mitin de propaganda societaria, organizado por los dependientes de esta capital.

Presidió el acto el compañero Pedro Ballesteros, el cual hizo la presentación de los compañeros Santamarina y Blázquez, de la Federación Nacional de Dependientes.

Habló en primer término Santamarina, exponiendo los beneficios de la organización, excitando a los dependientes para que creen la organización, y de esa forma conseguir el cumplimiento del descanso dominical, letra muerta en esta plaza, por la apatía de los dependientes, y así harán desaparecer la inicua explotación que padecen, disminuyendo la jornada brutal de catorce y diez y seis horas de trabajo que realizan.

Aconsejó la unión de todos los explotados del mostrador, ofreciéndoles el concurso de la Federación para ayudarles en su empresa.

Habló a continuación el compañero Blázquez, haciendo una dura crítica del régimen burgués, aconsejando la unión de los dependientes para conseguir las mejoras a que, como explotados, tienen derecho, insistiendo en que dejen las rencillas y creen la Asociación de dependientes, hoy, antes que mañana, por ser este el camino que les ha de llevar a su completa emancipación.

Al acto asistieron todos los dependientes y gran número de obreros.

Terminado éste, se nombró una Comisión que se encargará de la redacción del reglamento para la naciente organización. — C.

Los Tribunales industriales.

Bilbao. — En la Casa del Pueblo se ha celebrado un importante mitin de protesta contra el hecho insólito de que no se hayan constituido los Tribunales industriales, estando detenidos centenares de expedientes y reclamaciones obreras por accidentes del trabajo, con lo que, como es natural, se perjudican extraordinariamente los intereses obreros.

Se reclamará al jefe del Gobierno y ya se ha telegrafiado al ministro de la Gobernación y al presidente del Instituto de Reformas Sociales. — C.

La campaña de los dependientes.

Valladolid. — El día 1.º del actual se celebró en esta población un mitin de propaganda para la dependencia mercantil en el teatro Pérez Galdós, organizado por la Asociación de Auxiliares de Farmacia, con la cooperación de la Federación Nacional de Dependientes.

Con regular concurrencia dió principio el acto a la hora señalada.

Presidió el compañero Mateo Martín,

quien, en breves frases, expuso el objeto del mitin, y acto seguido concedió la palabra al compañero Crescencio Fuentes, quien, en elocuentes frases, censuró la conducta de los dependientes de esta población al no preocuparse de mejorar su condición de explotados y confiándose de que en actos de la importancia de éste se vea a los dependientes brillar por su ausencia.

Martínez Negro, de la de Auxiliares, hizo un ligero bosquejo de lo que es la Federación Nacional, exponiendo la necesidad que tiene la dependencia mercantil de ingresar en ella.

Román Torres, de la Sociedad de Dependientes, pronunció un fogoso discurso combatiendo con energía a los que, llamándose compañeros y valiéndose de los cargos que ocupan en la Sociedad, han ejercido presión sobre los demás asociados para que no asistieran al acto con objeto de restarle importancia y halagar al mismo tiempo a los patronos, los cuales, tarde o temprano, les harán pagar cara su inconsciencia.

El compañero Santamarina, del Comité Nacional, en su largo y razonado discurso detalló minuciosamente las humillaciones que sufre el proletariado del mostrador.

Recomendó la unión de los dependientes de Valladolid para defenderse de las arbitrariedades de los patronos.

Encargó al dependiente externo proteja al pequeño aprendiz, que por regla general es el más explotado.

Y terminó recomendando el ingreso en la Federación Nacional, para constituir una potente organización hasta conseguir la reducción de la jornada, supresión del internado y todo aquello que pueda beneficiar al dependiente.

Fermin Blázquez comenzó demostrando su disgusto por la falta de entusiasmo en los dependientes, que prefieren quedarse jugando al chamo en el café, antes que molestarse en acudir a estos actos, en los cuales se aprende a luchar por nuestros derechos.

Explicó minuciosamente la evolución del comercio, al mismo tiempo que la maquinaria va suprimiendo brazos.

Hizo ver cómo la clase patronal mantiene relaciones, no sólo nacionales, sino internacionalmente, mientras que el dependiente vive aislado, apegado a la rutina, y que mientras no evolucione, mientras no se adapte a los nuevos medios de lucha, no saldrá de su letargo y de su esclavitud.

Dijo que esto era necesario que desapareciera, que se estudiarán un poco los problemas sociales y que se trabara por mejorar nuestra situación de explotados, si no por nosotros, por nuestros hijos.

El compañero B. Collado dió lectura de una adhesión del Centro de Lecturas Obreras, que fué recibida con nutridos aplausos.

Y terminó el acto el presidente, resumiendo lo dicho por los oradores y expresó su confianza de que este acto sea el prólogo de una era nueva, que marque una hermosa etapa en la dependencia de esta capital.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. — Jesús Romero.

Medina del Campo. — El día 31 del pasado mes se celebró un mitin de propaganda, respondiendo a la campaña que la Federación Nacional de Dependientes de Comercio ha iniciado.

El acto se celebró en el teatro de Isabel la Católica, con una gran concurrencia. Presidió el compañero José Gutiérrez, presidente de esta entidad, e hicieron uso de la palabra los compañeros Luis Sanz, de esta Asociación, y Santamarina y Blázquez, de Madrid.

Todos los compañeros estuvieron acordadísimo al exponer las ventajas de la organización de todos los obreros, casi desconocidas por el proletariado del mostrador.

Creemos que, después de este acto, donde se asentó con tanto acierto la piedra fundamental de la organización, los dependientes saldrán de la apatía en que están sumidos y se decidirán a defender su causa como explotados.

Los compañeros Santamarina y Blázquez salieron al día siguiente para Valladolid. — A. Escribano.

SUCESOS

Un incendio. — En la huerta La Jabonera, sita en las afueras de las Peñuelas, ocurrió ayer un fuerte incendio.

Parece ser que el guarda se acostó en un pajar, encendió un cigarro y se quedó dormido.

La lumbre desprendida del pajar debió prender la paja, y el guarda, autor inconsciente del siniestro, cuando despertó, se vió rodeado de llamas, y sólo pensó en ponerse en salvo.

Después optó por huir, pues veía la grave responsabilidad en que había incurrido, porque de él no se tienen noticias.

La policía le busca.

El incendio, iniciado en los pajares, se propagó rápidamente a la cuadra, donde perecieron asfixiadas tres mulas.

El servicio de incendios se personó sin pérdida de momento, logrando extinguir el fuego, impidiendo su propagación a una casa vecina.

Las pérdidas se elevan a unas siete mil pesetas.

Los desesperados. — Concepción Cordero, de veintidós años, intentó poner fin a su vida, ingiriendo dos pastillas de suabimado.

Según parece, los móviles que la impulsaron a adoptar tan extremada determinación fueron contrariedades amorosas.



Notas barcelonesas.

Cómo procede Andrade en su insula. No puede caerle desgracia mayor a un pueblo que la de tener un gobernador deseoso de hacer méritos ante el Gobierno.

Pero esta fatalidad sube de punto cuando el Gobierno es reaccionario y se halla dispuesto a atropellar los derechos consignados en la Constitución del Estado, ni más ni menos que si nos hallásemos en pleno régimen absolutista.

Lo que está ocurriendo actualmente en Barcelona confirma el fundamento de lo que acabamos de expresar.

Ante el propósito de contraer méritos méritos que pongan en sus manos la constantemente suspira carter, el señor Andrade procede como un despotilla, disolviendo mítines sin otra razón que el capricho y negándose a autorizar la celebración de aquellos que estima, porque él, pecaminoso.

En los últimos se cuentan varios organizados para conmemorar el VI aniversario de la semana gloriosa.

A cuantas instancias le han sido presentadas con este fin, ha contestado invariablemente con la más rotunda negativa.

Preguntado respecto a los motivos en que la fundaba, contestó que sobre aquellos hechos habían emitido el correspondiente fallo condenatorio los Tribunales de justicia, ante el cual no procedía su enaltecimiento.

Pero, ¿es que en los años anteriores no había sido emitido este fallo? Sí, señor Andrade; sólo que en años anteriores los gobernadores que estaban al frente de esta insula no tenían el vehemente deseo, la loca obsesión, de posesionarse de una carter, lo cual no les inducía a cometer una serie de atentados contra el derecho, que bajo su mando en esta provincia se están realizando.

Tan manifiestos son estos atentados, que una comisión del partido radical, presidida por el diputado Sr. Giner de los Ríos, se personó en el Gobierno civil para protestar de la suspensión de los mítines organizados por dicho partido, incluso los anunciados para conmemorar los sucesos de julio.

Después de la visita, el gobernador, queriendo justificar su arbitrario proceder, dijo a las periodistas:

Yo cumpla las instrucciones que el Gobierno me da y lo que me aconseja mi modesto criterio. No quiere esto decir que yo no esté equivocado ni que mi criterio valga más que el de los otros. Esta protesta—siguió diciendo—, hecha por la representación del partido radical, ha pesado mucho sobre mi ánimo. Consultaré el caso con el Gobierno por si me da nuevas instrucciones y consultaré a solas conmigo para ver si armonizo mis deberes de gobernador con el respeto que merece el partido radical.

¿Y los demás partidos y los demás ciudadanos que se mueven dentro de la ley, Sr. Andrade?

Si el trop de zete que demuestra el señor Andrade en el cumplimiento de las órdenes recibidas del Gobierno en dificultar y entorpecer el ejercicio de los derechos consignados en la ley fundamental del Estado, lo desplega en la persecución del juego, evitando que millares de familias sufran las terribles consecuencias del funcionamiento de centenares de garitos, donde se despluma a los infelices que tienen la desgracia de poner en ellos sus pies, Barcelona tendría algo que agradecer a su primera autoridad civil.

Pero tal como se conduce el Sr. Andrade, sólo puede merecer el aplauso de la gente reaccionaria, con la que está en

excelentes relaciones, y de los dueños de garitos y demás personal que vive del juego, de la trampa y de desplumar al prójimo.

J. O.

RENOVACIÓN.

Ha aparecido el número 86 del órgano de las Juventudes Socialistas de España, que contiene el sumario siguiente:

«Uno más». — «Meditación», por J. de Zugazagotia. — «Notas breves». — «De mi sentir: a una madre», por Juan Gracia. — «El concurso de cuentos». — «Un concurso interesante: el problema del paro». — «La revolución mexicana». — «De elecciones». — «Comentarios».

«Acción juvenil»: noticias relativas a los pueblos siguientes: Málaga, Blimea, Ciano, Huería de San Andrés, Mieres, Moreda, Oviedo, Santullano, Turón, Begadotos, Astorga, Palencia, Barcelona, Pontevedra, Alcoy, Almansa, Bañeras, Castellón, Crévillente, Vall de Uxó, Villena, La Arboleda, Las Carreras y So-puerta.

«Nuevos Comités». — «De propaganda». — «Las excursiones socialistas», por Gregorio Lana.

La continuación del proyecto de estatutos para la Federación Española de los Trabajadores del Libro y del Periódico.

En primera plana, un retrato de Jaurés, además de un trabajo de aquel inolvidable camarada.

Las Juventudes y corresponsales reclamarán en Correos sus respectivos paquetes, y quienes no lo recibían deberán pedir en las Administraciones de Correos un documento en que así se haga constar, con objeto de poder reclamar.

Los pedidos de Renovación se harán al administrador, Pez, 15, 2.ª, apartado 604, Madrid.

DE MÉJICO

Hacia la intervención americana.—Noticias de origen yanqui.

Washington.—De las naciones invitadas por Wilson para asistir a la conferencia del jueves próximo para tratar de Méjico, seis han notificado su aceptación.

La diplomacia del A B C (Argentina, Brasil, Chile), así como Guatemala, Bolivia y Uruguay, será invitada por los Estados Unidos a elaborar un plan, presintiendo la eventualidad de la cooperación del ejército de los Estados Unidos con los de los Estados latinos, en Méjico.

El general González ha entrado en Méjico, en nombre del general Carranza, restableciendo el orden en la capital.

Una escaramuza se ha trabado en la frontera, cerca de Brownsville, entre mejicanos y americanos.

Dos de éstos resultaron heridos. Han sido enviados refuerzos al lugar del encuentro.

Reclamaciones y huelgas.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Tartagón telegrafió anoche al ministro dando como terminado el conflicto de Reus, por haber aceptado los obreros una fórmula suya, que esperaba la aceptasen los patronos.

Estos optimismos oficiales son rectificados por las referencias particulares, por lo que recomendamos las debidas reservas; no se repita el caso anómalo de dar en Gobernación por solucionada la lucha, precisamente cuando más la enconó la intransigencia patronal.

Habla el ministro de Estado

San Sebastián.—Hablando el marqués de Lema con los periodistas, les manifestó que el incidente ocurrido a un buque español en la isla de Panay se redujo a lo siguiente:

Al dirigirse el buque a Fernando Póo le detuvo un crucero francés que, temiendo pudiese llevar aprovisionamiento a los alemanes, le llevó hasta Duala. El ministro, en cuanto lo supo, se dirigió al Gobierno francés, reconociendo el derecho de visita en las aguas jurisdiccionales, pero rogando que se evite el que los barcos se desvíen de su ruta, para no interrumpir las comunicaciones entre España y sus colonias.

En Lisboa continúa la tranquilidad. En vista de que la Prensa habla alarmantemente de los incidentes en Marruecos entre españoles y franceses, se ha supuesto que el viaje del Sr. Dato a Santander obedecía a esta causa.

El marqués de Lema desmintió rotundamente tales rumores, y dijo que todo es debido a algunos artículos que de siempre viene publicando un periódico francés de Tánger, y que no tienen importancia alguna.

Respecto al viaje de Dato a Santander, dijo que estaba indicado desde que se trató del plan del verano regio.

Noticias diversas

El reo de Palencia.—Un informe del doctor Simón.

Palencia.—Ayer el doctor D. Francisco Simón ha dirigido al ministro de Gracia y Justicia el siguiente telegrama:

«Por un imperativo científico profesional, me permito afirmar ante V. E., aceptando la responsabilidad de la afirmación, establecida además en el juicio oral por numerosos testimonios, que el condenado a muerte Anastasio Tapia ha sido y es, antes y después del crimen, un enfermo epiléptico con responsabilidad limitada.»

Explosión en un buque.

Sevilla.—En el atracadero de la torre del Oro ocurrió ayer mañana una explosión a bordo del vapor «San Rafael».

Sobrevino la explosión en el departamento de máquinas por un escape de vapor.

El joven de catorce años José Pérez Oropesa sufrió tan graves quemaduras, que falleció en los pocos momentos.

Hundimiento de una casa.

Sagunto.—En la calle de Antigonos se hundió parte de una casa, resultando dos personas heridas.

De Canarias.

Las Palmas.—El incendio en los almacenes de Administración militar continúa.

Se ignoran las causas del siniestro.

Robo y asesinato.

Gastro Urdiales.—Al abrir las oficinas del jefe de la estación del ferrocarril se encontró al guarda de noche, Tomás Pérez, de cincuenta años, muerto, sentado en una silla junto al despacho de billetes.

Fueron detenidos cinco empleados y un guarda de consumos.

No recaen sospechas concretas sobre nadie. El crimen debió cometerse alrededor de las once de la noche, pues en los bolsillos colocados en distintos departamentos para comprobar la vigilancia, la víctima marcó la última vez a las diez y treinta y cinco.

El móvil del crimen fue el robo, pues el cajón del despacho de billetes apareció fracturado y faltan de él 200 pesetas que había recaudadas.

En los bolsillos de la víctima se encontraron 250 pesetas en papel y 14 en plata.

El asesino debía ignorar que el guarda tenía este dinero.

De la autopsia se deduce que Tomás recibió un martillazo en la cabeza estando sentado, y después otros dos en la parte frontal.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Sociedad Deportiva Obrera.—Esta Sociedad pone en conocimiento de sus socios que el domingo, día 8 del actual, se celebrarán prácticas de remo en el estanque grande del Retiro, con el fin de que se preparen para formar el equipo de remo de esta Sociedad; la hora de reunión para dicho objeto es a las seis de la mañana, en la puerta de Alcalá (entrada al parque).

También ha organizado para los domingos sucesivos el siguiente programa.

Domingo 15.—Excursión ciclista a Alcalá de Henares.

Domingo 22.—Excursión alpina a San Rafael.

A estas excursiones puede asistir todo el que simpatice con estos deportes.

Domingo 29.—Carreras pedestres de cinco kilómetros, siendo esta carrera solamente para los socios.

Además, esta Directiva está preparando el campeonato pedestre «Madrid», que se celebrará en el próximo mes de septiembre.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Sociedad de Obreros constructores de carruajes; a las nueve de la noche, Asociación general del Arte de Imprimir.

En el salón pequeño: a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros constructores de carros.

Vacante de médico

La Arboleda.—La Sociedad de socorros mutuos «La Unión Obrera», de La Arboleda, anuncia la provisión de la vacante de médico de la misma, la cual se proveerá por concurso entre los que aspiren a ocuparla.

La Sociedad se compone en la actualidad de 87 socios casados y 25 socios solteros, teniendo como retribución mensual 1,25 pesetas por cada socio casado y 0,75 pesetas por cada socio soltero.

Las solicitudes se admiten hasta el día 20 de agosto, y los aspirantes pueden dirigirlas al presidente de la Sociedad, a las señas siguientes: Cecilio Barrios, Cooperativa Socialista, San Salvador del Valle, La Arboleda.

La protesta contra el Gobierno

Adhesiones de provincias.

Las Carreras.—Respondiendo al llamamiento hecho por el Comité Nacional del Partido Socialista, esta Agrupación ha tomado el acuerdo de celebrar el próximo día 8, a las cuatro de la tarde, un mitin público para protestar en el contra la conducta del Gobierno del Sr. Dato, que, poniéndose las leyes por montera, y haciendo caso omiso de las protestas que ante él formula nuestro compañero Pablo Iglesias, comete toda clase de atropellos, suspendiendo los actos públicos que el artículo 13 de la Constitución autoriza.

En este acto tomarán parte valiosos elementos de la propaganda socialista en Vizcaya.

Pretendemos que este acto se celebre al aire libre; pero creemos también que nuestros deseos se estrelen contra la negativa del gobernador.—Fernández.

Las rentas del obrero.

En las obras del Canal de Isabel II se produjo una herida en el hombro izquierdo el obrero Eugenio Domingo, de veintitrés años.

Trabajando en una obra de la calle de San Bernardo sufrió lesiones de pronóstico reservado Emilio Pampliego, de treinta y un años.

Tomás García Morata, que prestaba sus servicios en la fábrica de cervezas de la calle del General Lacy, se causó también varias lesiones de pronóstico reservado.

Hermenegildo Crescente Muñoz, de veintidós años, jornalero y soldado del regimiento de zapadores minadores, trabajando en la iglesia de Santa Bárbara, se produjo dos heridas contusas en la pierna izquierda.

En el taller de carpintería de la calle de Raimundo Lulio, núm. 6, donde trabaja, fué cogido ayer por una máquina el obrero Tomás Otero Sopena, sufriendo lesiones de pronóstico reservado.

EN UN AÑO DE GUERRA

Las pérdidas humanas

Según cálculos aproximados, de un periódico inglés, las pérdidas de Alemania, Austria y Turquía, hasta el 30 de junio, han sido las siguientes:

Alemania.—Prisioneros, 490.000; muertos, 1.636.000; heridos, 1.880.000. Total, 4.006.000.

Austria.—Prisioneros, 810.000; muertos, 1.710.000; heridos, 1.885.000. Total, 4.375.000.

Turquía.—Prisioneros, 95.000; muertos, 110.000; heridos, 140.000. Total, 345.000.

En conjunto, las pérdidas de los tres imperios, son:

Prisioneros, 1.395.000; 3.456.000 muertos; heridos, 3.805.000. Total, 8.726.000.

Ahora, he aquí las pérdidas de la Triple Entente, según cálculos de origen germánico:

Francia.—Prisioneros, 300.000; muertos, 400.000; heridos, 700.000. Total, 1.400.000.

Inglaterra.—Prisioneros, 83.000; muertos, 116.000; heridos, 229.000. Total, 428.000.

Rusia.—Prisioneros, 770.000; muertos, 773.000; heridos, 1.983.000. Total, 3.526.000.

En conjunto, he aquí las pérdidas de las tres potencias aliadas:

Prisioneros, 1.153.000; 1.289.000 muertos; heridos, 2.912.000. Total, 5.354.000.

Dado que estos datos sean exactos, las pérdidas generales de los países en guerra, excepto el Japón e Italia, y los pequeños Estados, cuyos datos apenas son conocidos, serían las siguientes:

Prisioneros, 2.548.000. Muertos, 4.745.000. Heridos, 6.717.000. Total, 14.010.000!

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

VERSALLES (Antiguos solares del ministerio de Fomento, calle de la Trinidad, frente a Carretas).—A las siete y a las diez, películas novedad y notables números de variedades.—Entrada, 0,20 pesetas; sillas primeras, 0,80; preferencia, 0,50. Por la tarde, a mitad de precio.

IMPRESIÓN DE ESTE PERIÓDICO EN EL DIAS 16

a) Fijación de la tasa de arriendo por los Comités de arbitraje o por los Sindicatos agrícolas.

b) Indemnización al arrendatario saliente por las mejoras introducidas en la propiedad.

c) Participación del propietario en las pérdidas sufridas por el arrendatario.

8.º Seguro por las provincias y el Estado contra las enfermedades de las plantas (epizootias, mildew, tagenrock, etc.), contra las inundaciones, el granizo, las heladas y demás calamidades que sufre la agricultura.

9.º Organización por el Estado de una enseñanza agrícola integral y gratuita, creando o desarrollando campos de experimentación, granjas modelo, estaciones enológicas y laboratorios agrícolas.

10. Distribución de los bienes comunales a colectividades obreras que se comprometan a no ocupar asalariados.

11. Supresión de los vedados de caza.

12. Protección eficaz—por medio de leyes, de enseñanzas en las escuelas primarias y de la propaganda oral y escrita—de los pájaros útiles a la agricultura.

13. Participación pecuniaria del Estado en la creación de Cooperativas Agrícolas:

a) Para la compra de semillas y abonos.

b) Para la compra y explotación en común de máquinas agrícolas.

c) Para la venta de productos.

d) Para la explotación colectiva de las tierras.

14. Organización del crédito agrícola.

15. Impuesto progresivo por extensión y tiempo a las tierras de cultivo y a las de pastos que sus propietarios o arrendatarios destinen al recreo o al lujo.

16. Redención de los foros y subforos gallegos, asturianos y leoneses.

17. Extensión a los obreros del campo de las leyes protectoras del trabajo.

18. Supresión de toda clase de monopolios y pri-

En este sentido, la tierra cultivada por su propietario o por la familia del mismo no puede considerarse como instrumento de explotación, por lo cual la expropiación de la propiedad privada que preconiza el Partido Socialista no reza con la de los pequeños propietarios.

Estos quedarían siempre en completa libertad, o de seguir poseyendo y cultivando sus tierras, o de venderlas al patrimonio común—solución ésta que la práctica probará ser la más conveniente—para beneficiarse, como los demás ciudadanos, de las ventajas que a todos brindará una sociedad transformada en una verdadera democracia social.

Aspiraciones mínimas.

Para mejorar la situación en que actualmente se hallan los obreros del campo y para facilitar la implantación de los principios que preconiza el Partido Socialista, éste defiende las siguientes reformas:

1.ª Revisión del derecho de propiedad.

2.ª Formación de un catastro.

3.ª Nacionalización de los bosques y repoblación forestal, según métodos científicos.

4.ª Reconstitución y desarrollo de los bienes comunales.

5.ª Construcción de canales y pantanos, fomento de la navegación fluvial y aprovechamiento de los saltos de agua.

6.ª Reorganización de los Sindicatos agrícolas:

a) Nombramiento de delegados, en número igual, por los propietarios, los arrendatarios y los obreros.

b) Intervención del Instituto de Reformas Sociales en los litigios individuales o colectivos entre los propietarios, los arrendatarios y los obreros agrícolas.

c) Fijación de un salario mínimo por el Parlamento, a propuesta de los Sindicatos agrícolas.

7.ª Reglamentación de los contratos de arrendamiento.

Establecimiento de un sistema de seguros contra los accidentes de trabajo, enfermedades, invalidez, vejez y paro forzoso.

Leyes relativas a la higiene y seguridad en el trabajo.—Leyes de protección a la infancia.

Reglamentación del trabajo de las prisiones.

Abolición del trabajo a domicilio.—Reforma de las leyes de inquilinato y desahucio.—Casas baratas para obreros.

Financieras.

Abolición de todos los impuestos indirectos.—Impuesto progresivo sobre las rentas y beneficios mayores de 3.000 pesetas.—Tributación de las tierras y solares, no por lo que producen, sino por lo que deben producir.—Abolición de la Deuda pública.—Política arancelaria en el sentido del libre comercio.—Nacionalización de las minas, aguas minerales, arsenales y medios de transporte.

Todas y cada una de las medidas enumeradas representan conquistas parciales, paliativos no más, que nos vayan capacitando para realizar nuestro objetivo fundamental: la posesión del Poder político y la conversión de la propiedad en colectiva o común.

Programa municipal.

Salario mínimo y jornada máxima de ocho horas para los obreros y empleados del Municipio.

Abolición de los impuestos indirectos.—Impuesto sobre el aumento de valor debido a la urbanización.

Abolición de las subvenciones de carácter religioso.

Elección de alcalde por los concejales.—Autonomía municipal.—Lavaderos y baños públicos gratuitos.—Cantinas escolares.—Proporcionar trajes a los niños que asistan a las escuelas municipales.—Creación de parques escolares y protección a las colonias escolares.



# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes).  
A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 pts.  
A las seis.—Estofado de vaca . . . . . 0,50 —

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS

Cocheros de Madrid

Travésia de San Mateo, 6.

¡Trabajadores!  
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.  
Se sirve a domicilio.

Travésia de San Mateo, 6.  
(Teléfono, 5.166.)

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

### PERSONAL TÉCNICO

30 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Tocología y Maternidad.  
2 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
6 practicantes de Cirugía.

### CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Lana, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 94.  
Este.—Alcántara, 16, hotel.  
Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel.  
Puente de Vallecas.—Gerona, 5.

### FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche).  
Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245.  
Ancha de San Bernardo, 13.  
Calle del Pacífico, 7.  
Hermosilla, 3, tel. 4.841.  
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.  
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.  
Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparatas, gatas y batería de cocina. . . . .

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 38.  
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

## Comprad ACCION SOCIALISTA

Su precio 15 céntimos.

## -M. ROCA-

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades



De venta en las Cooperativas Socialistas.

## GRAN CASA DE HUÉSPEDES DE FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado. Precios módicos.  
Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).  
— Aventuras de un niño despoja (idem).  
— Juan Soldado (idem).  
— El pobre Pepín (idem).  
— Los emigrantes (idem).  
— El hijo del minero (idem).  
— El ciegucecito (idem).  
— Fía en Dios... (idem).  
— Caridad (idem).  
Meliá.—El repatriado (idem).  
— Pequeñas verdades.  
Marx.—La indiferencia en materia política.  
Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.  
Gorki.—Compañero!  
Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista.  
Leyes de reunión y de asociación.  
Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.  
Torralva Beci.—La civilización y la guerra.  
Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).  
Meliá.—La guerra y la patria.  
— Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914.  
Almanaque Socialista de 1915.  
Guesde.—El Colectivismo.  
Rouanet.—Filosofía socialista.  
Domenech.—Educación socialista en España.  
Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.  
— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.  
Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.  
R. Jaén.—Roberto Owen.  
L. Alas.—Proudhon.

Buylla.—Saint-Simon.  
Besteiro.—Luis Blanc.  
Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.  
Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.  
E. de Amicus.—Cuentos.  
Varios.—La propiedad.  
J. Rocasena.—Socialismo.  
J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico.  
Th. Dan.—La revolución rusa.  
Altamira.—Lecturas para obreros.  
Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.  
Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico.  
Iglesias.—Mito de controversia en Santander.  
Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.  
Lluria.—La Cooperación.  
F. Carretero.—Celebración de actos civiles

A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.  
Ley electoral.  
F. Bernis.—Carlos Marx.

A 40 céntimos.

F. Lassalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos.

Aquino.—Breves estudios biográficos.  
Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).  
E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.  
Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.  
Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.

F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.  
La Internacional (himno, letra y música).  
La Marsellesa de la paz (idem).  
La Commune (idem).  
Canto del Primero de Mayo (idem).  
J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).  
E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).  
J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).  
Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos.

F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia-media).

A una peseta.

Verdes Montenegro.—De mi campo.  
César R. González.—Luminaria.  
Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.  
Marx.—Miseria de la Filosofía.  
Domenech.—Lo humano (novela).  
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).  
Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).  
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).  
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).  
— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).  
— El día de mañana (comedia en un acto).

A Silva Laguna y G. Faras.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).  
A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).  
F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas.

Mora.—Historia del Socialismo español.  
Marx.—Revolución y contrarrevolución.  
Meliá.—Alma rebelde.

## AGUAS

## MINERALES

NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES,  
Depurativas,  
Antibiliosas

y Antisépticas.

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

- 8 -

Asistencia médica y servicio farmacéutico gratuitos.

Albergue y alimentación a obreros transeúntes.—Casas para ancianos e inválidos.—Casas de maternidad para los hijos de las obreras durante las horas de trabajo.

Creación de Bolsas de trabajo.  
Municipalización de los servicios.

Madrid, Casa del Pueblo, 30 de septiembre de 1912.  
Rafael Salinas, Antonio Fabra Rivas, Manuel Núñez de Arenas, José Verdes Montenegro, Teodomiro Menéndez, José Lorite y Luis Fernández.

## Votos particulares al dictamen

### Al Congreso

El delegado que suscribe, miembro de la tercera ponencia, referente a la redacción de un programa general y municipal, estando en disconformidad con sus compañeros de Comisión respecto a algunas cuestiones, ya por razones de conveniencia o por diferencias de carácter doctrinal, formula voto particular, en el sentido de que no se incluyan en dichos programas las cuestiones siguientes: Igualdad civil de los hijos legítimos e ilegítimos; ley del divorcio, y se suprime del epígrafe «Prohibición de ocupar cargos civiles y electivos a los militares» las palabras «y electivos».—José Verdes Montenegro.

\*\*\*

Los que suscriben, individuos de la ponencia encargada de la revisión del programa del Partido, disintiendo de sus compañeros de Comisión en el punto referente a la abolición de la Monarquía, formulan voto particular en este respecto, sosteniendo la necesidad de que figure en nuestro programa.—Teodomiro Menéndez, A. Fabra Ribas.

- 9 -

## Programa agrario

### Declaración de principios.

El verdadero objeto de la industria es elaborar los productos que el hombre necesita para satisfacer sus necesidades, por lo cual, la dirección, la administración y la responsabilidad toda de la producción deben hallarse en manos de la sociedad, organizada en régimen colectivista o comunista.

Siendo la tierra el gran laboratorio donde se produce todo lo que el hombre necesita para vivir, la tierra debe ser considerada como propiedad pública.

El trabajo y la riqueza producidos valiéndose de la tierra y del capital poseídos por la colectividad deben distribuirse equitativamente entre todos los ciudadanos.

Para conseguir estos objetos, los trabajadores deben afiliarse al Partido Socialista, el cual se propone adueñarse del poder político y valerse del mismo para socializar (convertir en propiedad colectiva o común) los medios de producción, distribución y cambio.

### De la pequeña propiedad.

La propiedad privada es antisocial o contraria a los intereses de la sociedad en cuanto sirve de instrumento para que unos exploten el trabajo de otros, creando por un lado el salario y por otro la ganancia.

- 12 -

vilegios que se opongan al desarrollo de la industria agrícola.

19. Prohibición de efectuar embargos en las épocas de sementera y recolección. El ganado, los aperos de labranza, las casas de labor y las semillas no podrán, en ningún caso, estar sujetos a embargo.

20. Anulación de toda clase de contratos verbales.

## Anexo al proyecto de Programa agrario

El compañero Teodomiro Menéndez, en nombre de la Agrupación Socialista de Oviedo, presentó un documento que, debido a la premura del tiempo, la ponencia no pudo examinar con la detención debida. En vista de ello, se acordó que dicho documento figurase como anexo al proyecto de Programa agrario.

Hélo aquí:  
«El labrador que en Asturias lleva terrenos en arriendo no es dueño, después de pagar su renta, de lo que produce, debido a que planta y cultiva arbolado con esmero y sólo tiene derecho a los frutos. Si el árbol se puede utilizar para madera, el que lo plantó y pagó la renta por el terreno en donde el árbol se crió pierde todos sus derechos en caso de venta. Cuando el labrador entra en posesión de algún terreno poco productivo, si mejora y la producción aumenta, el aumento del arriendo es seguro. Así es que el agricultor en Asturias podría aumentar la producción de la tierra roturando terrenos y mejorando los ya roturados. También podría aumentar la producción de los prados empleando abonos artificiales; pero como ve que el fruto de su trabajo va a parar al bolsillo ajeno, se abstiene de ello, sobre todo teniendo en cuenta que no le consenten que arriende por más de un año, estando así sujeto a las imposiciones del terrateniente.»